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MINUTA 
 

Reunión Ordinaria 
25 de septiembre de 2009 

9:00 a.m. – 1:00 p.m. 
 
Integrantes presentes 
German Palau Rios      Administración de Corrección y Rehabilitación (ACR) 
Carmen Sacarello Pérez    Administración de Familias y Niños (ADFAN) 
Hector J.  Román Arroyo    Administración de los Sistemas de Retiro de los Empleados del ELA (ASR) 
        Sistemas de Retiro para Maestros (SRM) 
Maritza Espada Jiménez    Administración de Seguros de Salud (ASES) 
Ernesto Valentín González    Administración de Servicios de Salud Mental y Contra la Adicción (ASSMCA) 
Maria D. Mulero Rodríguez    Administración de Servicios Médicos de Puerto Rico (ASEM) 
Eliezer Martínez Alvarado    Administración para el Adiestramiento de Futuros Empresarios y Trabajadores (AAFET) 
Carmen Santos León    Administración para el Sustento de Menores (ASUME) 
José Vega Figueroa     Centro de Recaudaciones sobre Ingresos Municipales (CRIM) 
Oscar E. Gámez Torres    Comisión Apelativa del Sistema de Administración de Recursos Humanos (CASARH) 
Noelani Avilés Deliz     Comisión de Derechos Civiles (CDC) 
Luz Mignelia Torres Pérez    Comisión de Desarrollo Cooperativo (AFC) 
Francisco Valls Ferrero    Comisión de Relaciones del Trabajo de Servicio Público (CRTSP) 
Nestor J. Colón Berlingeri    Comisión Estatal de Elecciones (CEE) 
Carlos Acevedo Llarraza    Compañía de Comercio y Exportación de Puerto Rico (CCE) 
Roy Acosta Alemany     Compañía de Fomento Industrial (PRIDCO) 
Beatriz D’Narvarte Jiménez    Compañía de Parques Nacionales de Puerto Rico (CPNPR) 
Vivian Crespo Miranda    Corporación del Fondo del Seguro del Estado (CFSE) 
Maribel Vicente Santiago    Corporación para la Supervisión y Seguro de Cooperativas (COSSEC) 
Ana M. Cruz Medina     Departamento de Agricultura (DA) 
Janet de Jesús Cancel    Departamento de Educación (DE) 
Magaly Bermúdez       Departamento de Estado (DE) 
Carmen L. Ramirez González    Departamento de la Vivienda (DV) 
Antonio Roldán Massa    Departamento de Recreación y Deportes (DRD) 
Neida Abraham Lourido    Departamento del Trabajo y Recursos Humanos (DTRH) 
Samuel Santiago       Guardia Nacional de Puerto Rico (PRARNG) 
Sonia Jiménez Mirles    Instituto de Ciencias Forenses (ICF) 
Gladys M. Rodríguez Pérez    Junta de Gobierno del Servicio 9‐1‐1 (JG911) 
Héctor L. Rivera Reyes     Junta de Planificación (JP) 
Emilio Torres García    Junta de Relaciones del Trabajo (JRT) 
Wanda Maldonado     Municipio de Adjuntas 
Manuel Hidalgo       Municipio de Aguadilla 
Eileen Poueymirou      Municipio de Bayamón 
Victor R. Cabrera      Municipio de Camuy 
Zulma Velázquez Longo    Municipio de Cidra 
Martin E. Ortiz Figueroa     Municipio de Comerío 
Betsy L. López Roldán     Municipio de Fajardo 
Rubén Feliciano Arroyo    Municipio de Isabela 
Carlos N. López Robles    Municipio de Lajas 
Taína Rivera       Municipio de Naranjito 
Jorge Hernández Colón    Municipio de Toa Alta 
Brendalie Alonso Méndez     Municipio de Trujillo Alto 
Margie Reyes Rosario    Municipio de Vega Alta 
Samuel Robles Bermúdez    Municipio de Vieques 
María del C. Vázquez Arroyo    Oficina de Administración de los Tribunales (OAT) 
Jo Marie González Mercado    Oficina de la Procuradora de las Mujeres (OPM) 
Quetsy A. Soto Lugo    Oficina de la Procuradora del Paciente (OPP) 



Página 2 de 4 

Manuel La Torre Arana     Oficina de Servicios con Antelación al Juicio (OSAJ) 
Irma Montalvo Rosado     Oficina del Comisionado de Asuntos Municipales (OCAM) 
Wally  Sierra Pagán     Oficina del Comisionado de Instituciones Financieras (OCIF) 
Marielba Jiménez      Oficina de la Comisionada de Seguros (OCS) 
María Archilla Pabón     Oficina del Contralor (OCPR) 
Luz Avilés        Oficina del Procurador de las Personas con Impedimentos (OPPI) 
Eduardo Cancio González    Oficina Estatal de Conservación Histórica (OECH) 
Luis De Jesús      Policía de Puerto Rico (PPR) 
Hector Román Arroyo    Sistemas de Retiro para Maestros (SRM) 
Mario Marazzi‐Santiago    Instituto de Estadísticas de Puerto Rico 
Luz Mairym López      Instituto de Estadísticas de Puerto Rico 
Ricardo Guzmán García    Instituto de Estadísticas de Puerto Rico 
         

 
Invitados 
Damaris Matos      Departamento de Educación 
 Nydia Santos Díaz      Municipio de Cidra 
Miriam Vega      Comisión Estatal de Elecciones 
Yvonne Rivera Picorelli    Comisión Estatal de Elecciones 
Ángel Cruz        Departamento de Estado 
Rafael Santos      Conservatorio de Música 
Mayra Maestre      Oficina Procuradora del Paciente 
Nilda Rodríguez      Oficina Procurador de Personas con Impedimentos 
Manuel Rivera Quintana    Oficina Procurador de Personas con Impedimentos 
Juan López Rivera      Departamento del Trabajo 
Ángel Figueroa Medina    Departamento de la Familia 
Julia Álvarez       Comisión Estatal de Elecciones 
Víctor González      Municipio de Manatí 
Héctor Báez Rosario    Municipio de Guaynabo 
Ricardo Ortega      Municipio de Guaynabo 
Lucy Cubano      Cámara de Representantes – Representante Betito Márquez 
Fabián Montijo González    Centro de Bellas Artes – Luis A Ferré 
Rafael Silvestrini      Compañía de Turismo de Puerto Rico 

 
Asuntos discutidos 
 
1. Luego  de  registrar  asistencia,  los  trabajos  del  Comité  de  Coordinación  de  Estadísticas  (CCE) 

formalmente dieron inicio a las 9:00am. 

 

2. El Director Ejecutivo del  Instituto saludó a  los presentes, dio  la bienvenida al Lcdo. Hiram Morales 

Lugo y presentó la agenda de la reunión. 

 

3. El Lcdo. Hiram Morales Lugo dirigió una presentación titulada “Cambiando los Modelos Mentales: El 

Servicio Público en el Siglo 21” donde expuso  los temas de Ética y  la redefinición del pensamiento 

estratégico relacionado a la situación actual de Puerto Rico. 

 

a. Durante  la presentación el Lcdo. Hiram Morales Lugo realizó varias preguntas hacia el 

público.    La  primera  pregunta  fue  dirigida  al  designado  de  la  JP  relacionado  al 

crecimiento porcentual de Puerto Rico pronosticado por la JP para el año fiscal 2010; a 

lo  cual  el  designado  respondió  que  es  una  tasa  de  0.1%.    La  segunda  pregunta  fue 

dirigida a  la designada del DTRH relacionado a  los fondos de  la   Ley de Recuperación e 
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Inversión Federal (ARRA, en inglés) destinados para Puerto Rico, a  la cual respondió que 

son $140 millones. 

 

b. Al  finalizar  la  presentación,  el  Lcdo.  Hiram  Morales  Lugo  abrió  espacio  libre  para 

preguntas de  los presentes. El designado de  la CASARH aprovechó  la oportunidad para 

expresar datos generales de El Salvador y expresar que el dinero  invertido en ese país 

por Estados Unidos no se dirige al sector pobre.   El Lcdo. Morales Lugo comentó que 

utilizó el ejemplo de El Salvador para criticar el insularismo extremo de Puerto Rico y el 

pensamiento erróneo de que Estados Unidos se preocupa sólo por  la  isla.   En adición, 

comentó que la situación actual de Puerto Rico se debe a la corrupción y la intimidación 

proveniente  de  los  grandes  intereses.    Indicó  que  las  opiniones  vertidas  durante  su 

presentación son suyas y no necesariamente  representan  las opiniones del  Instituto o 

de su Junta de Directores. 

    

4. El Director  Ejecutivo dió  la bienvenida  al  Lcdo.  Jorge Roig Colón  con una breve biografía del 

invitado especial. 

 

5. El  Lcdo.  Jorge  Roig  Colón  dirigió  la  presentación  titulada  “Acceso  y  confidencialidad”  donde 

expuso  temas  legales  relacionados al acceso a  información de  interés público provisto por  las 

entidades gubernamentales. 

 

a. Durante  la presentación, varios designados realizaron expresiones y preguntas al Lcdo. 

Roig.  Primero, OAT indicó que la tecnología no necesariamente produce bajos costos en 

la  divulgación  de  información  porque  requiere  de  una  alta  inversión  de  capital  en 

infraestructura para  la tecnología.   El Lcdo. Roig comentó sobre el concepto de costos 

fijos  y  variables  y  que  aunque  los  costos  fijos  aumenten  en  un  periodo,  los  costos 

variables  disminuirán  significativamente  en  los  periodos  subsiguientes.    El  Director 

Ejecutivo añadió que hay una distinción entre  los costos de producción de  información 

(que  pueden  incluir  altas  inversiones  en  tecnología)  y  los  costos  de  reproducción  de 

información.  En este caso, entiende que el Tribunal ha concluido que se puede limitar el 

acceso  a  la  información  en  el  sentido  de  que  se  le  puede  pedir  a  la  ciudadanía  que 

cubran los costos de reproducir, más no los costos de producir la información.   

 

b. OAT  también  expresó  preocupación  sobre  la  falta  de  peritaje  en  algunos  de  los 

funcionarios del gobierno encargados   de proveer  los datos.   El Lcdo. Roig  indicó estar 

de  acuerdo  con  la  existencia  de  ese  problema  y  expresó  que  debido  a  esto  existen 

reglamentaciones  al  respecto.    A  su  vez,  expuso  la  canalización  de  la  solicitud  de 

información como un asunto gerencial. 
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c. CFSE  preguntó  sobre  cómo  se  afectan  las  disposiciones  sobre  divulgación  de 

información  en  el  caso  de  las  corporaciones  públicas    El  Lcdo.  Roig  mencionó  que 

existen  leyes aplicables a corporaciones públicas que no existen en  la Rama Ejecutiva.  

Sin embargo mencionó que en  la mayoría de  las  leyes, existe una  solapación entre  la 

Rama Ejecutiva y la corporación pública. 

 

d. Al finalizar la presentación, el Lcdo. Jorge Roig Colón abrió espacio libre para preguntas 

de los presentes. 

 

i. Policía  preguntó  sobre  la  confidencialidad  de  los  datos  luego  de  que  se  han  

hecho  públicos  en  el  pasado.    Presentó  como  ejemplo  una  petición  de 

información  sobre  unas  víctimas  de  asesinato  cuyos  datos  ya  habían  sido 

publicados  en  la  prensa  de  Puerto  Rico.    El  Lcdo.  Roig  comentó  que  si  la 

información  se  había  hecho  pública  anteriormente,  no  aplican  las  leyes  de 

confidencialidad.    O  sea,  si  ya  se  presentó  antes,  esa  información  pública  y 

existe  la  obligación  de  divulgarlo.    Sin  embargo,  aclaró  que  toda  porción  de 

información  no  publicada  tiene  que  ser  protegida  aplicando  las  leyes  de 

confidencialidad.  

 

ii. DTRH  consultó  sobre  las  estadísticas  realizadas  bajo  fondos  y  estatutos 

federales.   El Lcdo. Roig señaló  lo difícil que es hacer aseveraciones generales 

debido que los estatutos federales son bien específicos, por lo cual recomienda 

se evalúen de caso a caso. 

 

6. El Director Ejecutivo señaló que existe un derecho constitucional por parte del  individuo en  la 

adquisición de datos y estadísticas pero aclara  la alta reglamentación a  la hora de divulgar  los 

mismos.   

 

7. El  Director  Ejecutivo  también mencionó  que  el  Programa  de  Academias  ya  comenzó  y  que 

incluye  por  primera  vez  los  temas  de  bases  de  datos  y  series  de  tiempo.    Posteriormente, 

informó sobre el proyecto piloto de  la Fase  I de acreditación de  la calidad de  las estadísticas.  

Finalmente  notificó  que  la  Biblioteca  Virtual  del  Instituto  está  casi  lista  para  su  lanzamiento 

público. 

 

8. La reunión del Comité de Coordinación Estadísticas (CEE) culminó formalmente a las 12.00pm. 

 

 


